



“EL TELÉGRAFO”

Periódico político, comercial y literario.

SALE TODOS LOS DIAS MENOS LOS FERIADOS.

Oficina—calle de Colón N.º 84

CASILLA DE CORREOS N.º 82.

TARIFA.

PAGO ADELANTADO

Por un año.....	Bs. 10.
Por un semestre.....	“ 6.
Por un trimestre.....	“ 3.
Por un mes.....	“ 1.50
Números sueltos á Cs.....	“ 10
Id. atrasados á.....	“ 20

El Editor

LA IMPRENTA

DE

“LA REVOLUCION”

Que tiene las mejores prensas litográficas y que dispone de tipos los más variados y elegantes, se encarga de toda clase de obras y muy especialmente de la edición de folletos y libros.

Tiene en venta:

PAPEL DE IMPRENTA,

CARTULINAS DE DIVERSOS COLORES,

Tarjetas de visita

ESCOBILLAS PARA SACAR PRUEBAS,

Maquinas para cortar lujes,

Y otros materiales destinados al servicio de las oficinas tipográficas.

Se encarga de ejecutar pedidos de útiles de escritorio y de imprenta.

DIRECCIONES.

Oficina Calle de Colón N.º 84.

Casilla de Correo N.º 82.

LIBRERIA GENERAL

DE

José M. Farfán

Calle de Ayacucho - 6 y 8.

En sus almacenes, grandes existencias de libros impresos que se reciben constantemente de Europa y Estados Unidos, así como toda clase de artículos de escritorio y material de enseñanza, los que se venden á precios equitativos.

- Libros nacionales de Legislación y Jurisprudencia.
- Reperte catálogos gratis á quien los pida.
- Textos de enseñanza primaria, media y superior, entre los que tenemos los adaptados en los Colegios y Escuelas de la República.
- Casimires y paños finos, géneros para forros.
- Servicios de porcelana, loza y cristalería.
- Papeles pintados para tapizar. Molduras doradas.
- Tohallas afelpadas grandes para baño, id. chicas.
- Sombreros para caballeros y niños.
- Vestidos para niños y niñas.
- Chaquetas Jersey de varias formas adornadas para señora.
- Frazadas, ponchos, chalones y mantas.
- Manteles finos y servilletas. Cornizas para cortinas de ventana.
- Calzado fino para señoras y niños. Medias para señoras, caballeros y niños. Calzoncillos y camisetas para caballeros.
- Enaguas de punto de lana y de alpaca para señora. Delantales de serda para señoritas. Relojes de níquel y de doble en su caja. Relojes para colgar, varios tamaños y formas. Relojes despertadores.
- Joyería fina, imitación, anillos, prendedores, brazaletes, con brillantes y perlas.
- Tipos de imprenta y para encuadernadores.
- Vinos licores españoles. Esencia de vinagre en frascos. Velas, espermas. Almidón holandés. Tripes, rizado, bruselas y afelpado.
- Otros muchos artículos que se irán anunciando.

HOTEL CONTINENTAL

de

Francisco Coca

PLAZA 16 DE JULIO.

Este espacioso y acreditado establecimiento cuenta cinco mesas de billar de las más modernas.

Para su elegante cantina recibe directamente los licores más finos y garantizados.

Los jóvenes dedicados al trabajo no tienen más que saborear un par de copas de sus exquisitos vinos para recuperar las fuerzas perdidas en el día.

En su espacioso salón se reúne la gente de buen tono y se encuentran las mejores relaciones de la sociedad. Todo es armonía satisfacción y agrado.

Las copas mal servidas se renuevan con otras por precios equitativos.

No se toleran indiscreciones y todos los que visitan tan inmejorable establecimiento salen con agradables recuerdos.

Se pasan verdaderas horas de goce.

Para el verano acaba de recibir cervezas de las mejores fábricas, y de las del país la acreditada cerveza Nacional y la Franciscana de la misma fábrica que tantas anemias ha curado.—La Boliviana y la famosa Pilsen.

Gente de buen gusto si queréis trataros bien, frecuentad siempre al gran.

Salón Continental

“La Nueva York”

Compañía absolutamente mútua de Seguros sobre la vida.

Domicilio social, 346 y 348, Broadway

NEW YORK

Activo efectivo....	\$ 132.000,000	oro americano.
Total de riesgos vigentes....	“ 614.824,713	“ “
Reserva para el pago de ellos.	“ 108.439,235	“ “



Seguridad

EQUIDAD

EXPERIENCIA

Antigüedad

La NUEVA YORK—Es la Compañía de Seguros de Vida más antigua de todas las que hacen negocio en Sur América y la única puramente mútua.

Ha sido premiada en la última Exposición Universal de París de 1889 con el premio más alto otorgado á las Compañías de Seguros sobre la Vida.

Expide, entre otras pólizas de ventajas reconocidas é insuperables por otras Compañías, la denominada TONTINA LIBERRIMA. Esta póliza concede facultades amplísimas respecto á viajes y residencia desde el día de su emisión, y no tiene restricción alguna respecto á ellas ni á ocupaciones por azarasas que sean después de dos años en cuya época se convierten en indisputables.

Garantiza la no caducidad de sus pólizas que, después de pagado su tercer premio anual, pueden cederse á la Compañía por un valor saldado ó por dinero al contado.

Es finalmente la única que concede seguros con DIVIDENDO MORTUORIO, sistema en que se combinan todas las ventajas arriba indicadas con la valiosísima de proporcionar á los herederos del asegurado, si este fallece, á más del valor del seguro, la devolución del importe total de los premios pagados.

E. Friedrich,

Contador.

Casilla de correo N.º 87.

ALFREDO ASCARRUNZ

RODORFO SORIA GALVARLO.

Abogado.

Ha dejado al abogado titular del Credito Hipotecario de Bolivia, su antiguo estudio en el que lo reemplazaba temporalmente, y ha reabierto el suyo propio en su casa habitación calle de Yanacocha, casa del Sr. Jorge Chinelaltos. Se le encuentra á toda hora.

TEXTOS DIDÁCTICOS

POR ALCIBIADES GUZMÁN

En las librerías: *Historia Contemporánea Universal* para los colegios de instrucción secundaria. *Geografía Universal* para la instrucción pública (2ª edición). *Secciones de Historia de Bolivia* para la infancia (2ª edición).

SOCIEDAD

de Propietarios de Yungas.

Cambio de Oficina.

Se Ha trasladado la Secretaría á la calle de Yanacocha N.º 116—bajos—frente al Colegio Nacional.

La Paz Diciembre 14 de 1894

2 m

AVISO.

ARCADIO ANTEQUERA.

Profesor, Compositor, y afinador, de pianos, Armoniums, Consertinas Cajas de Música y toda clase de instrumentos.

Además Relojero y Mecánico. Se encarga de compra y venta de pianos—Yungas 8.

La Paz, Octubre 29 de 1894.

MAPA ELEMENTAL DE BOLIVIA.

Edición de 1894 por el doctor Eduardo Idiaquez Ingeniero civil y miembro de sociedades geográficas en Europa y América. Autor del Diccionario Geográfico de Bolivia 1890.

Este Mapa es el más exacto y moderno se recomienda por su claridad y precisión pues que su autor ha tenido el mayor esmero en escoger los mejores estudios del territorio boliviano y de las naciones vecinas guiándose por sus propios trabajos y el de los más acreditados que se han hecho hasta el día.

Es el más apropiado para la enseñanza de la Geografía Nacional en los colegios y escuelas de la República, porque conteniendo lo necesario carece de esa confusión ocasionada por la aglomeración de nombres, rayas y citas que raras veces son exactas. La edición es esmerada sobre rico papel marquilla hecha en Barcelona.

Precio Bs. 2. 50. Ventas por mayor con rebaja en la Librería General de José M. Farfán.

AMÉRICA POÉTICA

En la Librería de D. José Mariano Farfán se desea comprar, y se ofrece buen precio, un ejemplar de la *América Poética*, antigua edición de Valparaíso.

PIANO

En la casa N.º 77, calle del Recreo, se vende un piano, gran formato, de excelentes voces, á propósito para concierto, con muy poco uso y muy barato.

MÁXIMO DUEÑAS.

Tiene el agrado de anunciar á este honorable público que tiene abierta una clase de Francés y esgrima en su casa situada en la calle de Yanacocha N.º 133.

Y, da lecciones de 9 á 11 a. m. y de 2 á 4 p. m. así mismo ofrece dar en domicilio á horas convencionales.

PROFESORA DE CANTO

Da lecciones en su domicilio situado entre las calles Yanacocha y Chirinos N.º 5—5 Casa de los señores Medina,

El Telégrafo.

LA PAZ, 4 DE ENERO DE 1895.

La prensa anónima

No hay para qué demostrar las ventajas y garantías que trae consigo el uso de la firma en la prensa, especialmente en aquellos artículos que forman la sección oficial del periódico y que constituyen la opinión del grupo o partido que representa. La prensa firmada, como se acostumbra en Inglaterra, es una garantía para el Estado, para la sociedad y aún para la tranquilidad de las familias y de los individuos. Fuera de que, el escritor que firma lo que escribe, manifiesta que tiene fé en sus convicciones, que defiende una causa honrada y que le asiste el valor civil necesario para sostener sus opiniones, y responder por ellas en los delicados campos del honor, si se ofreciere.

La prensa anónima tiene una garantía secundaria, la que le exige la ley. Y bien sabemos que la ley puede burlarse; que, como dice un escritor, toda ley viene acompañada de su correspondiente expediente para el fraude y el embrollo. El escritor anónimo busca en el secreto profesional su irresponsabilidad; es, ó un cobarde ó un ruín. La prensa anónima frecuentemente se desborda y cae en el abismo de los errores; se desliza, resbala y pierde. Las consideraciones que nos imponen guardar las leyes sociales y de simple urbanidad, casi siempre se infringen. Viene un zascandil, se apropria de una sección del periódico y hiere á mansalva y calumnia é injuria. ¿Quién responde? ¿Quién garantiza? Nadie. La persona moral es solamente responsable ante la ley, y á veces el hombre ofendido en el honor, no busca la tardía reparación que le ofrece la ley, sino la inmediata satisfacción que le pide su conciencia herida. El honor ultrajado no espera, la dignidad mancillada no aguarda.

La prensa anónima abandona el amplio terreno de las discusiones de principios y de ideas; eso es muy árido y no está siempre al alcance de todos los entendimientos. La prensa anónima, amiga de escándalo y de la algazara, emprende el estrecho camino de las personalidades, vá por las obscuras encrucijadas donde se hiere impunemente al honor y donde se roba fácilmente el tesoro moral de las personas, ese tesoro de sacrificios y trabajo conseguido merced al esfuerzo propio y á la labor incesante de cada hora.

Y doblemente peligrosa es la prensa anónima de oposición; porque entonces los estrechos odios de partido, los resentimientos sin fundamento las ambiciones no cumplidas y el ciego amor á las

particulares preocupaciones, se unen á los inherentes defectos que hemos anotado.

En este caso, la prensa marcha al precipicio como un tren abandonado y á toda máquina. No hay consideración que la detenga ni fuerza humana que la encarrile.

El anónimo es la antesala del pasquin. Los escritores de nuestros días que se valen del anónimo para manchar el honor ajeno, son como aquellos romanos de la decadencia que sigilosamente y en la sinietra obscuridad de la noche, depositaban su ofrenda en el pedestal de la estatua de Pasquino.

Busquemos la moralización de la prensa en la responsabilidad individual, en la garantía que ofrece al público la firma del autor al pié del escrito. Esto es moral y honrado. Ojalá tomara nota de esta indicación la juventud que se inicia en la hermosa carrera del periodismo. Dejemos á los viejos caducos y corrompidos la triste ocupación de arrojarlos bolitas de papel desde las inaccesibles chimeneas de sus casas. Esa es ocupación de cobardes. La juventud es noble y sana de corazón.

Cumpla su deber y abandone la senda escabrosa del anónimo en la prensa.

Telegramas

Che-Fu, 20.—Continúa la alarma aquí, á consecuencia de las amenazas de los soldados chinos contra los residentes extranjeros para el caso de que Wei-Hai-Wei sea tomado por los japoneses.

Se dice que la autoridad china ha negado los pasaportes pedidos por el Ministro ruso, para el destacamento de soldados de marina que debían ir á custodiar la legación en Pekin.

Berna, 20.—El Consejo de estado ha concedido el permiso solicitado para construir un ferrocarril que ascenderá el monte Jungfrew. El capital necesario será suscrito en Inglaterra y los Estados Unidos.

Roma, 20.—Anuncia la Riforma, que la comisión á que fueron pasados los documentos presentados por Gioletti á la Cámara de Diputados ha resuelto no continuar ocupándose de ellos.

Washington, 20.—La comisión de Relaciones Exteriores del Senado, ha acordado informar favorablemente en el tratado ajustado recientemente con el Japón.

San Petersburgo, 20.—Según los arreglos que hasta ahora se conocen, la coronación de Alejandro III se efectuará en Abril; y después de esa ceremonia, el Zar y la Zarina se dirigirán á Nijni Novgorod, donde inaugurarán una Exposición Nacional.

San Petersburgo, 20.—Probablemente el Zar hará adoptar en Rusia el calendario gregoriano y mandará abolir la policía secreta.

El Zar continúa sometiendo al Consejo de Estado las cuestiones importantes del Imperio, en vez de resolverlas él personalmente; y se asegura que también cambiará el sistema de recibir los informes de los Ministros, haciendo que éstos no se los presenten á él, sino al Consejo.

Berlin, 20.—La Gaceta de Colonia publica una carta de Armenia, anunciando que los japoneses cometidos allí, entre ellos la

reducción á cenizas de veintitres pueblos, el saqueo de otros y el asesinato de cuarenta sacerdotes.

Londres, 20.—El corresponsal del Daily News en París, comunica que el Gobierno francés ha ordenado al Canceiller de la Legión de Honor, que tome en consideración los casos á que hizo referencia el diputado socialista Rouant, en la sesión de anteyar, en el discurso en que pidió que fueran borrados del escalafón de la orden, los nombres de todos aquellos que han estado complicados en los escándalos del canal de Panamá y otros de su especie.

Londres, 20.—El Ministerio de las Colonias ha recibido confirmación del despacho de Nueva Orleans, en que se anunció que había estallado en motin de obreros en Belize (Honduras británica.) Se ha enviado al lugar de los sucesos un destacamento de las fuerzas de Jamaica, con el objeto de auxiliar á las guarniciones de los buques de guerra ingleses Partridge y Pelican, que habían desembarcados con el objeto de proteger á la policía de Belize. Estos trastornos se deben á la sustitución del dollar norteamericano, por el peso centro americano, en el pago de los jornales de los cortadores de madera.

Milán, 20.—Los destiladores han acordado pedir al Gobierno, que aplaque el proyecto de aumento del impuesto sobre los alcoholes.

París, 20.—La causa contra el capitán Dreyfus, por traición, ha principiado á verse en secreto; pero Demange, abogado del reo, ha dicho que la acusación no está basada en ningún documento.

San Petersburgo, 20.—Ha surgido un inconveniente repentino para el nombramiento del Conde de Schouvaloff en reemplazo de Gonoko, y es el haber solicitado el Emperador de Alemania, que el primero continúe en Berlín como Ministro ruso; para conseguir lo cual recuerda que, por deseo del Zar, consintió él en enviar al general Werder como Embajador á San Petersburgo.

Roma, 21.—Un telegrama de Massowah, Egipto, anuncia que el mayor Toseff, al frente de 6 compañías de tropas italianas, atacó y derrotó anteayer á los árabes, cerca de Halri, causando muchas bajas, entre ellas la del jefe Batagos, que murió. Los italianos tuvieron diez muertos y veintidos heridos en sus fuerzas, que en su totalidad eran compuestas de naturales mandados por oficiales del ejército italiano. Se espera que esta victoria impida nuevas intrigas de otros jefes abisinos. En la actualidad todo el Sudán está tranquilo.

Budapest, 21.—Antenoche hubo un fuerte temblor en Oravieza, al Sur de Hungría. Duro un minuto; muchas casas se desplomaron, y en otras se cuartearon las paredes y cayeron los techos. Ayer se dejaron sentir nuevos sacudimientos de tierra, menos violentos. Los habitantes, poseídos de pánico pasan las noches en las calles.

Budapest, 21.—El Ministro Wekerle presentó ayer su renuncia.

San Petersburgo, 21.—El Noticostí anuncia que el Consejo imperial ha acordado aumentar el derecho de importación sobre el algodón.

Hannover, 21.—Leuss, miembro del Reichstag, ha sido sentenciado á tres años de trabajos forzados y cinco de inhabilitación civil, como perjuro, por haber negado las acusaciones que le hacía el doctor Schantz en un juicio de honor sostenido por éste.

París, 21.—El Journal publica

el texto del convenio á que se dice han llegado á Inglaterra é Italia, respecto al Sudán y Marruecos, el que contiene los detalles publicados antes de ahora, pero no confirmados, sobre los procedimientos acordados por aquellos dos países en los asuntos de África. Según ese convenio, Italia ocupará Khartum, y apoyará á Inglaterra en la ocupación de Egipto, tomando posesión de Marruecos, con excepción de Tanger, que le quedará á Inglaterra.

Roma, 21.—Anoche estalló una bomba de pólvora en el consulado austriaco, sin causar daño á personas ni propiedades. No se sabe quién sea el autor de ese atentado, el que se supone haya sido cometido en venganza de la ejecución de Oberdan, cuyo aniversario era ayer.

Londres, 21.—La plata en barra cerró ayer á 27 1/2 peniques la onza troy.

Roma, 21.—A consecuencia del juicio iniciado por el presidente del gabinete, Crispi, y su esposa, contra Giolitti y otros, por libelo, el juez que entiende en la causa ha tomado declaración á varios de los complicados, entre ellos Taulongo, antiguo gobernador de la banca romana. Una de las cartas que forman parte de los documentos presentados por Giolitti á la Cámara de Diputados, y que aparece firmada por Taulongo, insinúa que la conducta de Crispi en relación con los escándalos de la banca, había sido atroz; pero Taulongo ha declarado al juez que, hallándose preso, fué una noche trasladado en un carruaje al ministerio del Interior, cuando ese despacho estaba á cargo de Giolitti, quien ejerció presión sobre él para obligarlo á firmarla. En cuanto al contenido de esta carta, Taulongo reconoció que era calumnioso, y se asegura que el juez está en posesión de abundantes pruebas sobre la absoluta veracidad de la declaración de Taulongo.

París, 21.—Fournieris, ingeniero principal de la nueva compañía del Canal de Panamá, dice que aunque hay ochocientos hombres trabajando en el corte de Culebras, el plan definitivo de la obra no quedará resuelto antes de diez y ocho meses. Desde hace meses marcharon quince ingenieros, once de los cuales están al emprender un estudio completo del istmo, para lo que se valdrán de barrenos, con el objeto de probar el terreno. Quizás se encuentre conveniente desviar el curso del rio Chagres y echar sus aguas sobre el valle de la montaña, formando así lagos que puedan utilizarse como fuerza motora para la ejecución de los trabajos, y en su oportunidad, para formar compuertas. Cuando los estudios estén terminados, irá Fournieris á examinar por sí mismo la vía, al frente de una comisión que decidirá si continúan ó se abandonan los trabajos.

Nueva York, 21.—La iglesia católica ha puesto en interdicción á las sociedades de "Odd Fellow", "Caballeros de Pythias" é "Hijos de la Temperancia". Monseñor Satolli, delegado del Papa en los Estados Unidos, recibió orden de Roma para anunciar la interdicción en este país; y la primera declaración en tal sentido la hizo el martes el Obispo de Nueva York, M. J. Donnell, en la convención trimestral de

los sacerdotes de esta diócesis. La misma orden ha sido proclamada en Roma á los principales prelados de los Estados Unidos, Nueva York, Nueva Jersey, Nueva Inglaterra, etc., que el Emperador Guillermo se ha manifestado el deseo de descansar.

Berlin, 21.—El ex-presidente del gabinete Italiano, Giolitti, autor de los ataques contra su sucesor Crispi, llegó á esta ciudad anteayer, pero se ha negado á conferenciar con los representantes de la prensa.

Berlin, 21.—El príncipe de Bismark visita diariamente el mausoleo provisional en que descansan los restos de su finada esposa. Ha dejado de usar carnaje, á causa del frio que se siente ya, y sus excursiones de ida y regreso á Friedrichsruhe las hace por ferrocarril. Su medico manifiesta el deseo de que el público se abstenga de ir á saludarlo á las estaciones, por que el príncipe se encuentra débil.

Bruselas, 21.—Mayer ha declarado en la Cámara, que el gobierno presentará un proyecto estableciendo un moderado derecho sobre la harina extranjera y declarando libre la importación de cereales.

Londres, 21.—El corresponsal en Viena del Standard, dice de una manera positiva, que son fundados los rumores que circulan desde hace algún tiempo sobre la renuncia del presidente del gabinete. Anteayer tuvo Wekerle una conferencia, con Bauffy, Tisza y el ex-ministro Szell, acerca de la persona que propondría como su sucesor. Probablemente su renuncia será aceptada; pero la crisis que ella origine, será simplemente ministerial.

Trascripciones

EL SUERO ANTIDIFTERICO.

SU PREPARACION EN EL PAIS.

El director de la oficina sanitaria dió cuenta al departamento de higiene que ayer ha inoculado un carnero con el objeto de inmunizarlo contra la difteria y preparar el suero curativo.

Manifiesta el Dr. Susini que conviene inmunizar caballos, para obtener suero en mayor cantidad, y pide que se arreglen pesebres en el conservatorio nacional de vacuna, á fin de que permanezcan allí los catallos el tiempo que sea necesario.

La toxina obtenida en el laboratorio de la oficina sanitaria fué extraída de una membrana difterica enviada por el doctor Silverio Dominguez, y de la cual se hicieron cultivos en agar-agar glicerinado. De estos cultivos se tomaron las colonias y se colocaron en caldo peptonizado en la estufa Babes, que mantiene una temperatura constante de 36 á 37 grados, cuya observación se anota cada dos horas.

Esta manipulación, delicada y peligrosa y que requiere además una rápida atención, es á cargo del señor Ibarlucea.

Con los cultivos obtenidos y una vez aislado el bacilo difterico, fueron inoculados seis cobayos, que murieron dentro de las 24 y 48 horas. Cantidad empleada: un centímetro cúbico en inyecciones sub-cutáneas y abdominales.

La cultura del bacilo pasa después por un aparato que la filtra, produciendo un líquido colorambar transparente que contiene la toxina para la inmunización de los animales destinados á producir el suero antidifterico.

El laboratorio ha obtenido con las preparaciones hechas unos quinientos gramos de líquido filtrado, con el se hará la inmunización de dos caballos que producirán el primer suero antidifterico en la república.

Señor director de La Nación: Un médico distinguido seguramente, que se oculta bajo un seudónimo, ha publicado en el número de hoy de su diario un artículo sensacional sobre la seroterapia en la difteria: Y á fé que no es común ahora encontrar sensates y buen juicio en este asunto porque no sólo los profanos sino los médicos tambien, han creído que con este procedimiento la mortalidad por difteria desaparecería enteramente.

El doctor Guéviz sostiene exactamente lo mismo que yo he sostenido en los Anales del Cirujano Médico y agrega que es necesario preparar á la vez el suero antidifterico en vez de ir á buscarlo al extranjero. Precisamente, opino del mismo modo en el número de los Anales que está en prensa y que el doctor Guéviz lea dentro de uno ó dos días. Es realmente imperdonable que, poseyendo tres grandes laboratorios bacteriológicos, bien dirigidos y





El Secreto de la Belleza

consiste principalmente en la buena salud. El color de la rosa, los contornos de una Venus, el brillo de los ojos no son atributos de una mujer extenuada ó anémica. Aquellas de nuestras lectoras que deseen ser bellas deben procurar adquirir la salud. El color pálido, y la delgadez son efectos de una causa oculta. La anemia y extenuación indican que el sistema no recibe la grasa necesaria de los alimentos ordinarios. Falta de carnes significa falta de grasa. En el grabado que precede se ilustra la restitución de la belleza por medio de la recuperación de las carnes. La misma cara se transforma de extenuada á saludable; antes sin atractivos, ahora hermosa. Necesitamos añadir que la transformación se debió al uso de la Emulsión de Scott, el gran reconstituyente productor de fuerzas y creador de carnes?

P. D.—El grabado no es alegórico, ilustra un caso real.

Acuerda el advenimiento al mundo del vencedor de Ayacucho y primer Presidente Constitucional de la República de Bolivia. Con tal propósito acude espontáneamente á rodear la patriótica enseña de la nación y ligada por el sagrado vínculo de la fraternidad.

Acuerda: 1º—La ciudad de La Paz, representada por los suscritos, celebrará conforme al programa especial que se votare, el Centenario del Mariscal Antonio José de Sucre.

2º—El cuerpo directivo de la Asociación Patriótica que se organiza se pondrá de acuerdo con las autoridades política y municipal á fin de armonizar sus esfuerzos en favor de la mencionada idea.

3º—Los infrascritos invocan el sentimiento patriótico de todos los ciudadanos sin distinción para cooperar á la realización de esta iniciativa; entendiéndose que aquel que suscribe el presente acuerdo manifiesta por el mismo hecho su voluntad de pertenecer á la Asociación Patriótica.

En la ciudad de La Paz á 3 días del mes de Enero de 1895.

A propósito. Tenemos encargo para invitar á la juventud en general á la próxima reunión que tendrá lugar el martes 10 del presente en casa del señor Ascarrunz.

Límites Boliviano Paraguayo. De mal en peor van los arreglos internacionales con nuestro vecino el Paraguay, cada nuevo negociado boliviano cede mayor zona y el pueblo paraguayo alza el grito diciendo que regulan su territorio.

Mejor sería que se deje para mas tarde este arreglo y que Bolivia tome posesión de lo suyo que no necesita apresurarse y perder un territorio mayor que Bélgica y Holanda reunidos.

Que contraste. Cuando el señor Zoilo Flores, salió de su prisión en virtud del decreto de amnistia que dictó el Gobierno en enero de 1890, no tenía más que palabras de gratitud para el señor Adolfo Ortega, que había tenido la mala suerte de prodigarle toda clase de atenciones, facilitándole todas las comodidades que necesitaba un preso y tolerando con paciencia las exigencias diarias que manifestaba.

ECOS DE POLICIA. Día 3. Detenidos por maltratos, 25. Por haber inferido heridos, uno. Por pelea, siete. Y por embriaguez y desorden tres.

En vista de la presencia de testimonio ocular que contaría su infamia, el capitán italiano permitió que se echaran al mar sus botes.

Verdaderamente el "Sinoens" fué el angel salvador. En fin, el alcanzó la cubierta del "Vladimir". Un testigo ocular, un francés que se salvó milagrosamente, M. Jean Chevalijer, cuenta así lo ocurrido:

Aguardaba la muerte con toda resignación cristiana; pero mi corazón se desgarraba al contemplar los dolorosos cuadros que tenía á mis lados, medio anegados ya; mujeres llorando con sus pequeños fuertemente abrazados, ancianos bendiciendo á sus hijos, gritos y lágrimas, ¡qué cuadros!

¡Animo, amigos míos, no cesaba de gritar desde lo alto del puente el Capitán Klioum ánimo, que vienen á socorrernos!

El buque se handió con una rapidez vertiginosa al fondo del mar, y yo me sentí arrastrado por un remolino rápido, producido por el descenso; cerré los ojos y la boca, y poco despues subí á flote aún más rápidamente que mi hundimiento; mi cinturón salvavidas me sostenía muy bien. Pronto el mar se cubrió de objetos y de cuerpos humanos. Vi cerca un bote abandonado, en el que se había refugiado un naufrago; nadé hacia allí, llegando extenuado. El naufrago era M. Charles Feldman, primer oficial de "Vladimir", que no supo explicarse como estaba vivo. Algunos instantes despues tuve la dicha de poder recojer á mi amigo y compatriota M. Dapeyssonac, negociante muy conocido en Ceite.

M. Chevalier en su modestia calla que salvó más de veinte personas, retirando del agua el cadaver de la condesa de Bella Maine.

Por fin el "Sinoens" llegó al lugar del siniestro, privando al italiano de escaparse; desgraciadamente encontraron la muerte mas de 80 personas, entre ellas muy ricas y muy pobres, de gran influencia y de ínfima condición la muerte reunió á todos en una misma tumba. Todos duermen el sueño eterno á 42 brazas de profundidad sobre el mismo lecho de arena y algas.

Al día siguiente de la catástrofe, el "Columbia", convoyado por el "Sinoens", que lo llevaba prisionero, entró en el puerto de Odesa. Al momento empezó el desfile de naufragos; señoras cubiertas con levitones de oficiales de marina, Generales descalzos y la cabeza descubierta y vestidos aún más raros.

Todas las autoridades y un inmenso gentío estaba en el muelle. Excusado es decir que el Capitán del "Columbia" ingreso en la cárcel.

Crónica.

Relojeria Francesa DE Francisco Gottret CALLE DEL COMERCIO N° 18 LA PAZ

El suscrito avisa al público y á sus favorecedores que ha trasladado á la Calle del Comercio N.º 18 frente al almacén del señor Michel su antiguo establecimiento. "Relojeria Francesa" conocido desde 22 años. Se compromete, como siempre, á toda clase de trabajos en relojería, con precios módicos y garantizando su trabajo. Tiene también un bonito surtido de relojes, alhajos, artículos de fantasía, etc. ESPECIALIDAD.—Semillas de hortalizas, arboles, arbustos y flores de la casa Vilmoren Aardieux y Ca de Paris. Plantas vivas del Jardín de L. Lucioni de Arequipa. N.º B.—Toda demanda del interior de la república será atendida con exactitud. Pídase el Catálogo de plantas y semillas. No habiendo en tantos años sufrido reclamación alguna de parte de sus clientes, espera que estos y el público en general le continuarán su confianza. La Paz, Diciembre 15 18de94 F. Gottret

SALÓN CONTINENTAL. Se previene á todos los deudores á este establecimiento, que estando para traspasarse á otro propietario, cancelen sus cuentas en el término de diez días contados desde la fecha. De lo contrario se publicarán sus nombres sin perjuicio de tramitarse por la vía ejecutiva. La Paz, Enero 4 de 1895. Francisco Coca. Municipalidad. No sesionó anoche esta ilustre corporación. Así es que quedamos viendo la designación de un nuevo alcalde.

Acusación curiosa. El papel opositor, al hacer el resumen de cargos contra el Gobierno del doctor Baptista; apunta la fuga de las monjas concepcionistas y la intoxicación de un joven liberal por imprudencia propia. Si las acusaciones se formularian así, tendremos que concluir logicamente, que el Gobierno actual se conduce legalmente. Ojalá que todas las acusaciones sigan formulándose así.

Policia diurna. Nos insinuamos con la respectiva autoridad para que procure la pronta organizacion de la policia diurna, que ya está ordenando por ley. Con un buen personal y con un poco de actividad la poblacion quedaria regularmente servida y se evitarian escándalos y actos que hieren á la vista y al oído.

Aniversario. El prestigioso diario "El Comercio", cuyo propietario es el inteligente caballero don César Sevilla, ha entrado al año XVIII de su publicacion. Felicitamos con este motivo al diario amigo y muy especialmente al señor Sevilla, que con su esfuerzo propio y singular constancia, ha implantado el verdadero periodismo en Bolivia. Su mejor hoja de servicio será el prestigio y la larga vida de "El Comercio".

Asuntos del Brasil. Un telegrama de fecha 19 dirigido á "El Times" anunciaba que Saldanha continuaria la revolucion en Rio Grande contra el nuevo presidente Moraes, pero miembros prominentes del partido revolucionario niegan el hecho insinuando si la separacion de Castilho de la gobernacion de aquella provincia.

Es cierto que los revolucionarios han recibido un nuevo contingente de armas, municiones y dinero y han contratado con una casa alemana una cantidad de rifles Mauser siendo indudable que la revolucion dirigida por Silveira Martinez, ha ganado terreno.

Con excepcion de "El Pais" todos los periódicos justifican la revolucion contra Castilho y se han iniciado muchos juicios contra el ex presidente Peixoto por las familias de los que sucumbieron en el anterior periodo.

El colera ha disminuido en Rio Janeiro y no se presenta nuevos casos y con este motivo la cuarentena ha sido modificada en el Brasil y la sufren todos los vapores siendo embarcados los animales que conducen á la entrada de Rio Janeiro.

Concilio ecuménico. A "El Nacional" de Iquique transmiten desde Santiago, con fecha 11, el siguiente cablegrama relativo á la reunion del Concilio ecuménico de que ya se ha hablado aquí:

Su Santidad León XIII ha resuelto que se celebre en esta capital un gran Concilio ecuménico de todos los Obispos de la Américas.

Reunion patriótica. Anoche ha tenido lugar la reunion de más de veinte personas de nuestro vecindario invitadas por don Moisés Ascarrunz con el objeto de solemnizar el centenario del nacimiento del gran Mariscal Antonio José de Sucre.

Bajo la presidencia accidental del señor César Sevilla se organizó el cuerpo directivo que debe dirigir los actos de la corporación, el que se compone de personajes notables de ambos círculos militantes en política.

En próxima edicion publicaremos la nómina respectiva y los acuerdos de la sesion preparatoria. El presidente de la corporación es el doctor Agustin Aspiazu. Uno de los primeros acuerdos va á continuacion.

El pueblo de La Paz no debe permanecer indiferente á la magnitud de la crisis que se está viviendo en esta

bien dotado los tres, se nos haga pasar ante la Europa como ignorantes é incapaces, presentándonos á solicitar de sus institutos un poco de suero antitóxico.

Los trabajos de Behring y sus colaboradores, de Aronson, de Ronx han sido perfectamente explicitos; las revistas europeas que han leído acá todo hombre de laboratorio, han publicado todos los detalles de la preparacion del suero. ¿Porqué, entonces, no obtenerlo en nuestros laboratorios? Es más facil, parece, enviar á Europa quien compra el liquido preparado allí, es más fácil decir á esos hombres que nuestros decantados conocimientos son nulos, que nuestros progresos en la ciencia experimental son mentira, es más fácil, señor director, todo eso que contraerse durante algunos meses al trabajo y obtener acá toda la cantidad de suero que se quiera?

Tiene pues, perfecta razon el Dr. Guéviz.— Pero para realizar lo que él como yo hemos sostenido, no es preciso, en mi opinion, fundar un instituto especial; basta simplemente con mejorar el presupuesto de los laboratorios existentes, y sobretodo en trabajar un poco. He estado mucho tiempo en algunos de ellos, y sé que solo se necesita un poco de voluntad y un poco de dinero, mucho menos, eso sí, que lo que se ha gastado para enviar á Europa un comisionado especial y para comprar suero.

Véase, sino, este simple cálculo. La asistencia publica ha ordenado comprar suero por valor de 1000 \$ oro, ó sea próximamente 300 pesos moneda legal. Ahora bien, si el director de la asistencia publica hubiera nombrado un nuevo ayudante especial para el laboratorio de que dispone, rentado á bien, con 150 \$ mensuales, y hubiera aumentado en 100 \$ más, mensualmente, la partida de gastos menores de ese mismo instituto, podríamos tener, con menor cantidad que la invertida, todo un año para preparar enormes cantidades de suero.

Y nos aborramos la vergüenza de declarar que no hay entre nosotros quien sea capaz de cultivar el bacilo de Loeffler, de inmunizar animales y de sacarles suero, todo por procedimientos que datan de más de tres años y que deben ser perfectamente conocidos de todo médico ilustrado!

Solo la poca circulacion que tienen entre nosotros las publicaciones científicas, como hace notar el Dr. Guéviz, me ha decidido á molestar al señor director, rogándole quiera publicar esta carta. La Nación, que ha conservado en esta cuestion la serenidad y el reposo que muy pocos han sabido guardar, debe contribuir á disipar ideas erróneas y á favorecer iniciativas que, á primera vista, pueden parecer retardar el objeto final, pero que son las únicas correctas y las únicas dignas.

Saludo al señor director con mi más distinguida consideracion.—G. Aráoz Alfaro.—Diciembre 3 de 1894.

TRAGEDIAS DEL MAR.

UN MARINO CRIMINAL.

De "La Correspondencia" de España tomamos los detalles del naufragio del vapor ruso "Prince Vladimir" ocurrido á la altura de Tarkhankout, y de cuyo accidente nos habia dado lacónico aviso el cable. Dice así el relato:

El magnifico vapor de la Compania Rusa del Mar Negro "Prince Vladimir" traduce nuestro colega "El Correo" fué abordado en alta mar, á la altura de Tarkhankout, por un buque italiano del mismo tipo, "Columbia".

El choque fué horroroso la proa del "Columbia" entró con fuerza en el costado de estribor del Vladimir, justamente en el mismo lugar de las máquinas. Inmediatamente se declaró una vía de agua.

Hallábanse á 32 millas de tierra. Al momento de la colision, el buque ruso fijaba 10 5 millas por hora. En seguida que el Capitán Klioum, que al momento abarcó su situacion, se convenció de que su buque se hundiria pronto, mandó echar los botes al agua procurando que se embarcaran primero las mujeres y niños.

Desgraciadamente, dos botes de los mejores se estropearon, quedando solamente una chalupa, una ballenera y un youyou que fueron arriados, las pasajeros locos de terror, se precipitaron á ellos, y como es natural, se hundieron todos. Durante este tiempo, el vapor italiano, con escarnio de los más elementales principios de humanidad, hizo máquina atrás, con mani fiesta intención de largarse y eludir toda responsabilidad, gracias á la oscuridad que ya reinaba.

Peró su maniobra fue comprendida: el Capitán del Vladimir mandó á su segundo y á algunos de sus hombres que abordaran al Columbia. Este puñado de hombres hallóse en frente de una tripulacion de malteses que trataron de rechazarlos, entablándose una lucha.

Los rusos, á pesar de ser pocos, se apoderaron de los pescantes de los botes de los italianos, haciendo saltar los calzos á hachazos. Pero durante esta operacion el vapor italiano se iba alejando del desgraciado naufrago; que continuaba hundiendo, quemando cohetes y grandes lonas bañadas en alquitran, que iluminaban de una luz rojiza siniestra aquél cuadro de desolacion. Al horizonte se descubrian las luces del "Sinoens", otro vapor de la Compania rusa, cuya chimenea vomitaba llamas porque aceleraba la marcha comprendiendo que la salvacion era cosa de un momento.

Telegrafos Nacionales de Bolivia
Nueva tarifa para telegramas.

La Paz a Laja y Desaguadero Bs. 0 50 cts. de 1 a 10 palabras y 25 cts. por cada fracción de 5 palabras.

La Paz a Puno Bs. 0 80 cts. de 1 a 10 palabras y 4 cts. por palabra excedente.

La Paz a Lampa, Cuzco, Arequipa, Mollendo, Moquegua, Ho, Sama, y Quilca, 10 palabras, Bs. 1.00 y 5 cts. por palabra excedente.

La Paz a Taena ó Arica, 10 palabras, Bs. 1.50 y 7 cts. por palabra excedente.

CABLEGRAMAS

Por cada palabra que no exceda de diez letras

To England.....	} Bs. 4.37
Francé.....	
Germani.....	
United States....	
Lima, Callao....	} " 0.57
Chorrillos.....	
Antofagasta....	} " 0.94
Todo Chile.....	

José Felipe Arroé

Agente.

Febrero 12 de 1894.

LAS TRES AMERICAS

Revista mensual.

Literatura, Ciencias, Artes e Industria.

Fundado con motivo de la Exposición de Chicago por el eminente literato venezolano Nicanor Bolet Peraza

Queda abierta la suscripción para 1894, hasta 31 de marzo próximo Bs. 6 anuales, pago anticipado

Agente general para Bolivia el señor—

José Vicente Ochoa.

AVISOS NUEVOS.

J. TOMAS PABON

Abogado—Chirinos 42

Horas de consulta de 8 a 10 a. m. de 11 a 3 p. m.

Atiende personalmente todos los asuntos que se le encomienden

Se encarga de cobrar y ejecutar toda clase de cuentas y documentos, corriendo de su cuenta los gastos judiciales Asiste á debates tribunales correccionales.

Defiende gratis á los pobres y les proporciona el papel.

Se encarga de hacer pedidos de pertenencias mineras y estradas gomerías. Compra toda clase de estampillas usadas, pagando los mejores precios.

Tiene una gran calidad de estampillas raras y atiende los pedidos que le hagan del interior de la República con toda puntualidad.

RELQUERIA ELEGANTE.

DE

José P. Segalini.

Plaza 16 de Julio.

Sirve con esmero á la juventud de buen tono.

Cuenta con instrumentos nuevos y modernos y perfumeria fina.

Además se ocupa de toda clase de tejidos de pelo y todo lo concerniente al arte de barbería.

JOSÉ MANUEL INDABURU

Compositor y afinador de Pianos.

Ofrece sus servicios profesionales al público en general. Calle de Yanacocha N° 130.

La Equitativa

DE LOS ESTADOS UNIDOS

Sociedad de Seguros sobre la Vida.

The Equitable Life Assurance Society of The United States.

Balance en 31 de diciembre de 1892

Activo..... \$ 169,56,390.00
Reserva para el pago de todas sus pólizas existentes..... \$ 136,680,646.57

Sobrante sobre la Reserva..... \$ 32,306,750.33 oro

Suma pagada por—"La Equitativa" desde que se estableció en 1859 hasta el 31 de diciembre de 1892 por muertes y pólizas dotalas vencidas..... \$ 205,280,226.00

"La Equitativa" apeser de ser la sociedad de seguros de vida, de mas reciente fundación, tiene un Sobrante que es casi el doble de cualquiera otra, goza de mayores ingresos, posee una suma mas gruesa de seguro vigente, y realiza anualmente una cantidad mayor de nuevos negocios que ninguna otra Compañía de Seguros de Vida en el mundo entero.

Teniendo "La Equitativa" mayor Sobrante que ninguna otra Compañía sus dividendos son insuperables.

BANQUEROS de la Compañía en Bolivia: V. Farfán y C^{ía}
Únicamente los señores V. Farfán y C^{ía} ó sus representantes están autorizados para percibir premios.

Gerente en el Perú y Bolivia—Joaquín Godoy—Lima.

Agente General en Bolivia:

Ernesio R. Carrera.

La Paz. Hotel Guibert cuarto N. 9

CESAR PALZA

Carpintero Evanista.

Se ocupa de toda clase de trabajos y con preferencia de obras finas y delicadas.

Además graba lápidas.

Calle de la Recoleta--Casa del señor Oblitas.

FORTIFICA LOS PULMONES.

ZINAPATEPEC, MEX. MEXICO, Junio 5 de 1891.

Señores SCOTT & BOWNE, Nueva York.
Muy Señores míos:—Tengo la satisfacción de manifestar á Uds. que durante dos años que llevo en esta población, he notado que es verdaderamente sorprendente el consumo que de su famosa Emulsión Scott se hace en mi establecimiento. De un año á esta parte especialmente se ha consumido con exceso siendo sobre todo muy buscada y muy eficaz para los niños escrofulosos y para las enfermedades pulmonares que aquí reinan debido á la nitra y no es extraño, pues la Emulsión de Scott fortifica los pulmones de un modo notable.

Lo que me complazco en comunicarles para dar á Uds. las gracias en nombre de tantos pacientes que se han salvado con el uso del maravilloso invento de Uds. Sin mas soy su afmo. S.S.
Dr. TIBIO M. VELEZ,
Profesor de la Facultad de Medicina de México.

Testimonios á millares como el anterior, recibidos de todas partes del mundo y autorizados por las principales autoridades médicas proclaman en todas los idiomas las excelentes propiedades de la

EMULSION DE SCOTT

de ACEITE PURO de HICADO de BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA PARA CURAR RADICALMENTE

La Tisis. La Anemia. La Debilidad General.

La Escrófula. El Reumatismo.

La Tos y Resfriados. El Raquitismo en los Niños

y todas las enfermedades en que haya inflamación de la Garganta y los Pulmones, Decaimiento Corporal y Debilidad Nerviosa.

Recomendada por los principales médicos del mundo entero.

REHUSENSE LAS IMITACIONES. DE VENTA EN TODAS PARTES.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

El parche poroso "Excelsior" de Scott & Bowne es el mejor.

SOLAR Y C^{ía}

Agentes de Aduana.

Comisionistas y Consignatarios
Plaza de San Francisco,
Casa del Sr. Antonio L. Perez)

archivohistorico.lapaz.bo

GUIA GENERAL POR

DISTANCIA DE LAS

	Potosí	Tarija	Cobija	Oruro	La Paz	Cochabamba	Tupiza
Sucre.....	29	88	187	124	75	124	65
Potosí.....		82	158	153	65	114	94
Tarija.....	82		196	212	147	196	153
Cobija.....	158	196		311	184	233	225
Santa Cruz.....	153	212	311		160	209	119
Oruro.....	65	147	184	160		49	41
La Paz.....	114	196	233	209	49		90
Cochabamba.....	94	153	225	119	41	90	

Por la vía de Santa Cruz

Por la id. de Tupiza.

Itinerario ó distancia de una á otra posta, etc., en toda la República.

De Sucre á La Paz.

De Sucre á Potosí.

Leguas.	Leguas.
De Sucre á Mamagnasi	De Sucre á Calera, posta.. 6
posta..... 5	A Pampatambo, id..... 5 11
A Challoma, c..... 5 10	A la Quebrada honda, id. 4 12
A Caracara, id..... 6 16	A Bartolo, pueblo..... 5 20
A Ocuri, pueblo..... 4 20	A Negrotambo, posta..... 4 24
A Macha, id..... 8 28	A Potosí, ciudad..... 5 29
A Ancocahua, posta..... 7 35	
A Livichuco, id..... 6 41	De Sucre á Cochabamba.
A Ancacato, pueblo..... 7 48	De Sucre á Cueuri, posta.. 6
A Catariri, posta..... 5 53	A Poopó, hacienda..... 3 9
A Pazña, id..... 5 58	A Piocera, casería..... 2 11
A Poopó, pueblo..... 5 63	A Toroca, pueblo..... 3 14
A Machacamarea, posta... 6 69	A Chocachuro, hacienda.. 2 16
A Oruro, ciudad..... 6 75	A Huaicoma, id..... 4 20
A Pongovilque, posta..... 4 79	A Huancarani, molinos... 6 26
A Caracollo, pueblo..... 4 83	Limatambo, tambo..... 3 29
A Panduro, posta..... 6 89	A San Pedro, pueblo..... 5 34
A Aroma, id..... 4 93	A Toracani, d..... 5 39
A Sicasisa, villa..... 4 97	A Iturata, id..... 6 45
A Chijta, posta..... 4 101	A Sicaya, id..... 7 52
A Ayoayo, id..... 5 106	A Capinota, id..... 4 56
A Calamarca, pueblo..... 6 112	A la Calera, caseríos..... 3 59
A la Ventilla, posta..... 7 119	A Cochabamba, ciudad... 6 65
A La Paz, ciudad..... 5 124	



SASTRERIA ELEGANTE

DE

LORENZO VERASTEGUI

Este acreditado establecimiento tiene constantemente en venta un gran surtido de ropa hecha de telas finas; abrigos de última moda para invierno y media estación; mafarlanes sobrefodos con capilla forrados en seda, capas españolas.

Recibe con frecuencia de las mas acreditadas fábricas francesas, paños y casimires de primera calidad.

Los trabajos se entregan con puntualidad y esmero á los interesados.—Calle del Comercio, N.º 11.

HOTEL LIEUTAUD.

La Paz Bolivia

[ANTES PLAZA "16 DE JULIO"]

Calle del Illimani, Nos. 3, 5 y 7—Frente al correo

Este establecimiento ofrece á sus favorecedores todas las condiciones de un hotel de primera clase.

Cuartos para caballeros—Habitaciones para familias,—

Gran salón de billares

Cantina bien surtida—Servicio esmerado, y sin competencia

La mejor comida de La Paz